

EL EVANGELIO QUE SE NOS HA CONFIADO

1 TIMOTEO 1:1-11

INTRODUCCIÓN

Al embarcarnos hoy en nuestro estudio de esta primera carta a Timoteo, debemos recordar siempre lo que significa estudiar la Palabra de Dios. El privilegio que realmente es. La bendición de la enseñanza expositiva. Estudiar la palabra verso por verso, libro por libro.

La semana pasada, como algunos de ustedes probablemente ahora, el pastor Pano y yo, junto con otros dos pastores amigos nuestros, fuimos a nuestra conferencia anual de pastores en California. El domingo estábamos alojados en un hotel que por la gracia de Dios estaba a una cuadra de una hermosa iglesia en el pueblo de San Clemente. Quiero decir que tenía vista al mar y todo. Estaba muy emocionado de visitar esta iglesia porque me encanta ir a nuevas iglesias cuando viajo.

A pesar de que el predicador había elegido un texto para predicar y no iba a inventar algo de la nada; Para mi desafortunada decepción, me fui sin nada del sermón. Después no pude evitar pensar para mí mismo, si esta congregación pudiera experimentar cómo es la verdadera predicación. Sus vidas serían transformadas y su caminar con el Señor sería profundamente bendecido sin medida.

La predicación expositiva de la Palabra de Dios es conocida como uno de los medios de gracia que Dios nos ha dejado para conocerlo mejor y a su vez amarlo más. Pero creo que hay algo que no entendemos de la importancia de estudiar bien las Escrituras; y ese es el hecho mismo de que este mensaje no es sólo para que lo escuchemos, sino también para que lo prediquemos.

Comenzar nuestro estudio de 1 Timoteo nos demostrará cuán importante es esto en realidad. Como podemos ver, Pablo aborda desde el principio de su carta la importancia de la sana doctrina para luchar contra las falsas enseñanzas. Pero como leemos en el último versículo que estudiaremos hoy: v. 11 - “conforme al evangelio de la gloria del Dios bendito que me ha sido confiado.”

A Pablo se le había confiado este mensaje del Evangelio. Y cuando cualquiera de nosotros se arrepiente y cree en este hermoso mensaje, a su vez se nos da el privilegio de llevar este tesoro en vasijas de barro. Como podemos ver, el Evangelio no es algo en lo que creímos una vez en nuestra vida y continuamos con lo que estábamos haciendo. Regresamos a esta verdad todos los días como el poder transformador de Dios en nuestras vidas. Y por eso he titulado nuestro estudio de hoy: “El Evangelio que se nos ha confiado”.

No podemos leer esta carta como espectador pensando en lo grandioso que debe haber sido para Timoteo recibir cartas tan alentadoras de Pablo en su ministerio. ¡NO! Todos tenemos un ministerio en nuestras vidas y según las Escrituras es el ministerio de la reconciliación. Llamando a un mundo perdido a arrepentirse y reconciliarse con nuestro Padre a través de nuestro Salvador. Y todos estamos llamados a cuidar del precioso tesoro por el que vendimos todo para comprar el terreno en el que fue enterrado. Así que sumerjámonos hoy en nuestro estudio sabiendo que a nosotros también se nos ha confiado este hermoso Evangelio.

PASAJE BÍBLICO

1 TIMOTEO 1:1-11

1 Yo, Pablo, apóstol de Cristo Jesús, nombrado por mandato de Dios nuestro Salvador y de Cristo Jesús, quien nos da esperanza, **2** le escribo esta carta a Timoteo, mi verdadero hijo en la fe. Que Dios Padre y Cristo Jesús nuestro Señor te den gracia, misericordia y paz. **3** Cuando partí hacia Macedonia, te rogué que te quedaras ahí en Éfeso y que frenaras a esas personas cuyas enseñanzas son contrarias a la verdad. **4** No dejes que pierdan el tiempo en debates interminables sobre mitos y linajes espirituales. Esto solo conduce a especulaciones sin sentido alguno, que no ayudan a que la gente lleve una vida de fe en Dios. **5** El propósito de mi instrucción es que todos los creyentes sean llenos del amor que brota de un corazón puro, de una conciencia limpia y de una fe sincera; **6** pero algunos no lo entendieron. Se desviaron de estas cosas y pasan el tiempo en debates sin sentido. **7** Quieren ser reconocidos como maestros de la ley de Moisés, pero no tienen ni idea de lo que están diciendo a pesar de que hablan con mucha seguridad. **8** Nosotros sabemos que la ley es buena cuando se usa correctamente. **9** Pues la ley

no fue diseñada para la gente que hace lo correcto. Es para los transgresores y rebeldes, para los desobedientes a Dios y los pecadores, para quienes no consideran nada sagrado y que profanan lo que es santo, para quienes matan a su padre o a su madre, o cometen otros homicidios. **10** La ley es para los que cometen inmoralidades sexuales o los que practican la homosexualidad o los traficantes de esclavos, los mentirosos, los que no cumplen sus promesas o los que hacen cualquier otra cosa que contradiga la sana enseñanza **11** que proviene de la gloriosa Buena Noticia, que me confió nuestro bendito Dios.

FALSAS ENSEÑANZAS

***1** Yo, Pablo, apóstol de Cristo Jesús, nombrado por mandato de Dios nuestro Salvador y de Cristo Jesús, quien nos da esperanza, **2** le escribo esta carta a Timoteo, mi verdadero hijo en la fe. Que Dios Padre y Cristo Jesús nuestro Señor te den gracia, misericordia y paz. **3** Cuando partí hacia Macedonia, te rogué que te quedaras ahí en Éfeso y que frenaras a esas personas cuyas enseñanzas son contrarias a la verdad. **4** No dejes que pierdan el tiempo en debates interminables sobre mitos y linajes espirituales. Esto solo conduce a especulaciones sin sentido alguno, que no ayudan a que la gente lleve una vida de fe en Dios.*

Ahora sabemos que esta es una carta pastoral, en otras palabras, una carta escrita al pastor Timoteo que estaba supervisando la iglesia en Éfeso en ese momento. Y si queremos saber más acerca de esta iglesia, tenemos mucho que reunir comenzando, por supuesto, con el libro de Efesios. Pero me gustaría comenzar con la historia del origen de la iglesia en el libro de los Hechos.

Hechos 19:1,8-10

1 Mientras Apolos estaba en Corinto, Pablo viajó por las regiones del interior hasta que llegó a Éfeso, en la costa, donde encontró a varios creyentes. **8** Luego Pablo fue a la sinagoga y predicó con valentía durante los siguientes tres meses, discutiendo persuasivamente sobre el reino de Dios; **9** pero algunos se pusieron tercicos, rechazaron el mensaje y hablaron públicamente en contra del Camino. Así que Pablo salió de la sinagoga y se llevó a los creyentes con él. Entonces asistía diariamente a la sala de conferencias de Tirano, donde exponía sus ideas y debatía. **10** Esto continuó los siguientes dos años, de modo que gente de toda la provincia de Asia—tanto judíos como griegos—oyó la palabra del Señor.

Creo que lo que Pablo había comenzado en la iglesia de Éfeso era lo que podríamos considerar un seminario moderno. “(él) llevó consigo a los discípulos, razonando diariamente en el salón de Tyrannus” Así que desde el principio estaba entrenando a esta iglesia para conocer profundamente bien las verdades de las Escrituras.

Podemos ver eso cuando vamos al libro real de los Efesios. Y lo que podemos deducir del estudio de este libro es cuán rico es teológicamente. Quiero decir, el hecho de que Pablo decida abandonar el concepto “simple” de predestinación desde el primer capítulo muestra que esta iglesia sabía un par de cosas cuando se trataba de las doctrinas más complejas de nuestra fe.

Entonces, al pintar un cuadro de esta iglesia, entendemos la importancia que era para Pablo mantener esta iglesia creciendo en su madurez espiritual a través de la sana enseñanza del Evangelio.

Sin embargo, el destinatario principal de esta carta es el joven pastor conocido como Timoteo. Pero ¿quién era Timoteo? Bueno, sabemos que era un joven creyente de Listra que viajó con Pablo durante su segundo y tercer viaje misionero. También sabemos que su madre y su abuela fueron fieles en su discipulado de Timoteo. Sabemos que esencialmente creció en la fe y estudiando las Escrituras. Pero lo más importante es que sabemos que a él se le confió el llamado de corregir y pastorear adecuadamente esta iglesia en Éfeso.

Como Abner nos ayudó a ver la semana pasada, sabemos que el propósito central de esta carta se encuentra en **1 Timoteo 3:15 – Escribo para que sepas cómo se debe comportar en la casa de Dios, que es la iglesia del Dios vivo, columna y sostén de la verdad.**

La tarea que se le encomendó a Timoteo fue cómo debemos vivir en la casa de Dios y cómo somos llamados a defender las verdades del Evangelio. Entonces, en última instancia, los dos temas principales que veremos a lo largo de esta carta están relacionados con la vida congregacional y la defensa contra las falsas enseñanzas.

Eso nos lleva a nuestro texto de hoy. Podemos ver que había ciertas personas (enseñando) falsas enseñanzas, 4 (dedicándose) a mitos y genealogías interminables, que promueven especulaciones...

Los errores que Pablo dejó que Timoteo corrigiera en Éfeso parecen haber sido principalmente de naturaleza judía, e implicaban especulaciones desenfrenadas sobre genealogías e interpretaciones alegóricas de la Ley como las que se encuentran en la literatura rabínica. En caso de que no lo sepas, así es como incluso los rabinos modernos interpretan las Escrituras. A través de la alegoría. Lo cual no está muy lejos de algunas de las gimnasias hermenéuticas que he visto aplicar a predicadores a ciertos textos de la Biblia.

El punto es este, nada de este galimatías sin sentido tuvo nada que ver con la mayordomía adecuada de la casa de Dios. Las disputas no promueven el “orden interno” en la iglesia. El enfoque de la vida de un creyente debe ser la doctrina clara y sana que se encuentra en la Palabra de Dios y no la especulación humana.

Hay mucho que especular cuando se trata de las Escrituras. Y creo que el texto no prohíbe explícitamente tu libertad de especular, pero lo que dice es que te lo guardes para ti. No lo llesves a la iglesia. No lo compartas con jóvenes creyentes. No confundas a las personas con las verdades centrales del Evangelio que te han confiado.

No nos han llamado a especular. Hemos sido llamados a aprender y estudiar las verdades bien establecidas que Jesús transmitió a través de los Apóstoles para la fundación de Su iglesia. Estudiamos estas verdades en la medida en que seamos capaces de enseñárselas a un niño o a un creyente maduro. Porque especular no ayudará a nadie cuando se trata de la guerra de Satanás contra la verdad en la iglesia. Estamos llamados a convertirnos en discípulos maduros, según Efesios 4 por cierto, y a criar discípulos maduros capaces de percibir un evangelio falso cuando se nos presente.

Y aunque no conocemos la naturaleza exacta de estas falsas enseñanzas en Éfeso, podemos aplicar esto a nuestro contexto moderno para protegernos contra la falsa doctrina. Y estas son cuatro de las principales doctrinas falsas que circulan en la

iglesia hoy. He resumido estas doctrinas del libro de Tim Challies sobre Falsas Enseñanzas:

1. El Evangelio de la Prosperidad: Enseña que las personas que ejercen la verdadera fe en Cristo seguramente alcanzarán prosperidad física, material y financiera en esta vida. Que das para recibir y todo lo que tienes que hacer es nombrarlo y reclamarlo.
2. Deísmo: es la creencia que garantiza la salvación a quienes persiguen una vida de bondad y bondad. El deísmo enseña que todas las personas pueden conocer y creer en un Ser Supremo que les ayuda a ser una “buena” persona.
3. Antinomianismo - El antinomianismo dice que Dios no requiere que un creyente obedezca la ley moral de las Escrituras. En su forma más extrema y pervertida, permite un comportamiento inmoral basado en la indulgencia de la gracia. Una vez salvo, siempre salvo. Hipergracia.
4. Legalismo - El legalismo es la insistencia en que una persona sea aceptada por Dios sobre la base de su cumplimiento de la ley. Enseña que somos declarados justos ante Dios mediante nuestra propia observancia de la ley de Dios o de las reglas y regulaciones creadas por el hombre.

Esta no es una lista exhaustiva de las falsas enseñanzas actuales, pero de estas cuatro podemos deducir cómo detectar lo que se desvía de la verdad. Pero sabemos que cualquier falsedad que seamos llamados a reprender debemos hacerlo desde un lugar de amor. Un amor a Dios y un amor a los demás. Como podemos ver que en algún momento los efesios habían corregido demasiado al ser tan celosos de la verdad que olvidaron su primer amor.

Apocalipsis 2:2-4

2 »Yo sé todo lo que haces. He visto tu arduo trabajo y tu paciencia con perseverancia. Sé que no toleras a la gente malvada. Has puesto a prueba las pretensiones de esos que dicen ser apóstoles pero no lo son. Has descubierto que son mentirosos. **3** Has sufrido por mi nombre con paciencia sin darte por vencido. **4** »Pero tengo una queja en tu contra. ¡No me amas a mí ni se aman entre ustedes como al principio!

Es por eso que el escrito de Pablo a Timoteo apuntaba a esta única verdad cuando se trataba de abordar las falsas enseñanzas...

EL PROPÓSITO DE NUESTRA EXHORTACIÓN

5 El propósito de mi instrucción es que todos los creyentes sean llenos del amor que brota de un corazón puro, de una conciencia limpia y de una fe sincera; 6 pero algunos no lo entendieron. Se desviaron de estas cosas y pasan el tiempo en debates sin sentido. 7 Quieren ser reconocidos como maestros de la ley de Moisés, pero no tienen ni idea de lo que están diciendo a pesar de que hablan con mucha seguridad.

Puedes ver que Pablo está pintando un cuadro de sabelotodos ignorantes. Este es el peor tipo de falso maestro. Siempre que escucho a alguien predicar sin entender y encima condenar a quienes no están de acuerdo con él, es cuando realmente se pone a prueba mi semejanza a Cristo. Lo primero que uno quiere hacer, en persona, por supuesto, es golpearlos en la cabeza con sana doctrina. Quiere corregirlos por despecho e incluso hacerlos sentir como un idiota al ganar una discusión teológica con ellos. Sin embargo, lo mismo que algunos de ustedes podrían sentir al querer corregir a este tipo de persona es exactamente lo que Pablo le escribe a Timoteo que no haga.

El objetivo de nuestro encargo es el amor que surge de un corazón puro, de una buena conciencia y de una fe sincera.

Estamos llamados a corregir con amor la falsa doctrina. Si tu deseo es ver a una persona arrepentirse de sus enseñanzas torcidas, hazlo con gentileza y mansedumbre. Estoy seguro de que todos hemos pasado por temporadas de enseñanza engañosa. Lo sé. Entonces, en lugar de hacerme sentir como el mayor tonto por haber creído en algo que no se alinea con las Escrituras, las personas que me rodeaban pacientemente me explicaron textos que me abrieron los ojos a estas verdades.

Como podemos ver, Pablo afirma que estas personas se desviaron de este objetivo amoroso y se sumergieron en vanas discusiones “sin entendimiento”. En otras palabras, en la ignorancia. El 99% de las veces cuando escuchamos a alguien predicar una doctrina falsa proviene de la ignorancia. Esto no es de ninguna

manera una excusa para la falsa enseñanza, pero debería ayudarnos a confrontarla mostrando gracia. Satanás obra a través de estas falsas enseñanzas usando un poco de verdad. De modo que podemos construir nuestro argumento sobre esas verdades y guiar a estas personas a una imagen completa del Evangelio. Especialmente cuando se trata de aquellos que sabemos que tienen un conocimiento de Jesús, pero tal vez no tan completo como algunos de nosotros. Curiosamente, esto realmente sucedió en Éfeso con Apolos.

Hechos 18:24-26

24 Mientras tanto, un judío llamado Apolos—un orador elocuente que conocía bien las Escrituras—llegó a Éfeso desde la ciudad de Alejandría, en Egipto.

25 Había recibido enseñanza en el camino del Señor y les enseñó a otros acerca de Jesús con espíritu entusiasta y con precisión. Sin embargo, él solo sabía acerca del bautismo de Juan. **26** Cuando Priscila y Aquila lo escucharon predicar con valentía en la sinagoga, lo llevaron aparte y le explicaron el camino de Dios con aún más precisión.

Regresando al texto de hoy...

EL PROPÓSITO DE LA LEY

8 *Nosotros sabemos que la ley es buena cuando se usa correctamente. 9* *Pues la ley no fue diseñada para la gente que hace lo correcto. Es para los transgresores y rebeldes, para los desobedientes a Dios y los pecadores, para quienes no consideran nada sagrado y que profanan lo que es santo, para quienes matan a su padre o a su madre, o cometen otros homicidios. 10* *La ley es para los que cometen inmoralidades sexuales o los que practican la homosexualidad o los traficantes de esclavos, los mentirosos, los que no cumplen sus promesas*

Estos supuestos maestros de la Ley podrían haber estado engañando a la iglesia de Éfeso con el legalismo. Y el argumento de Pablo aquí es que la ley es buena cuando se usa legítimamente para llevar a los pecadores al arrepentimiento y a la fe en Cristo. la ley no está dada para los justos sino para los transgresores y desobedientes, para los impíos y pecadores...

Por eso cuando compartimos el Evangelio debemos comenzar por la Ley. Se puede hacer un ejercicio sobre esto con la “prueba de la buena persona” utilizando los Diez Mandamientos.

Entonces, el propósito de la Ley es lograr la salvación mediante el reconocimiento de nuestro pecado; exactamente lo que Pablo reconoce más adelante en este capítulo: “Cristo mostró su paciencia conmigo, el peor de todos los pecadores”.

SANA DOCTRINA

*o los que hacen cualquier otra cosa que contradiga la sana enseñanza **11** que proviene de la gloriosa Buena Noticia, que me confió nuestro bendito Dios.*

Entonces esto nos lleva al tema principal de nuestro estudio de hoy. Esto está en el contexto inmediato de la Ley. Este glorioso Evangelio nos ha liberado de la esclavitud del pecado y de la condenación de la Ley. Habiendo establecido esta verdad, que todos somos pecadores salvos por gracia, llegamos a la comprensión de que esta misma verdad es el Evangelio, en otras palabras, la Buena Nueva de salvación. No merecíamos la salvación, pero Dios nos concedió un Salvador a través de Su Hijo. Al saber cuán profundo es nuestro pecado, llegamos a abrazar este glorioso Evangelio. No sólo para nosotros y lo que ha hecho por nosotros, sino también para romper la esclavitud del pecado en las vidas de los demás.

Debemos denunciar cualquier cosa que sea contraria a la sana doctrina. La palabra "sonido" aquí se deriva del griego y significa "en buena salud", por lo que nuestra enseñanza debe ser saludable y generar el bienestar espiritual de nuestras almas. Así como los alimentos saludables alimentan nuestro cuerpo para que funcione en su estado óptimo, la doctrina saludable alimenta nuestra mente y nuestro corazón para vivir nuestro caminar cristiano con mayor fuerza y resistencia.

Nos protege de las mentiras del diablo. Nos quita las ansiedades. Da sabiduría para trabajar mejor, tomar mejores decisiones, amar mejor a nuestro cónyuge, servir mejor a nuestros hijos, administrar nuestras finanzas adecuadamente, orar con más fervor y conocer a Dios más profundamente a través de nuestro creciente conocimiento de Cristo a través de Su palabra.

CONCLUSIÓN

Me gustaría concluir nuestro estudio con esto. Podemos comprender que este mensaje evangélico nos ha sido confiado tanto como a Pablo y, por supuesto, a Timoteo. Estamos llamados a crecer en el conocimiento del Evangelio y todo lo

que éste implica. Y a medida que crecemos, nos volvemos más conscientes de los evangelios falsos que existen y que pueden desviar a otros.

Pero como leemos en nuestro estudio de hoy, todo esto debe provenir de un lugar de: sean llenos del amor que brota de un corazón puro, de una conciencia limpia y de una fe sincera; Podemos ver que nuestro corazón puro por el Evangelio solo puede provenir de un lugar de amor porque es la mayor muestra de amor que jamás podamos encontrar. Sin embargo, la transformación del Evangelio en nuestras vidas produce una buena conciencia porque nuestros pensamientos ahora están consumidos por lo que agrada a Dios. La Ley que una vez nos condenó ahora es lo que más amamos tal como canta David en los Salmos. Y nuestra fe es sincera porque reconocemos que sólo a través de la fe en Cristo podemos ser salvos.

Se nos ha dado el tesoro más grande de todos, aguardémosla con nuestras vidas y vivamos para promover al Rey de Reyes que nos lo ha dado como mayordomos de la luz de Su glorioso Evangelio. Amén.